



Barcelona

En Diplomacia, como en todo, la Tradición, no es una brujula, la Tradición es una remora;

hay que romper con la tradición, ya que no podemos romper la Tradición;

a tiempos nuevos hombres nuevos, y metodos nuevos;

la Diplomacia como Ciencia ha muerto;

queda la Diplomacia como Metodo;

hoy la Diplomacia se llama Politica;

hoy un habil politico es un habil diplomatico;

la Diplomacia de hoy es cuestion de hombres, es decir, es cuestion de talentos;

y, el Supremo Diplomatico, es el Supremo Magistrado que sabe escojer sus hombres, es decir, aquellos que ha de poner al servicio de su Pensamiento, que es el Pensamiento de la Patria;

ellos son los utiles de su labor, tan necesarios como sus instrumentos a un artista, porque Obra de Arte, es la Diplomacia, como toda Obra de Pensamiento;

por eso la tarea vital del Eminente Jefe de Estado debe ser la de eleccion y seleccion de sus diplomaticos;

una Diplomacia nueva, con hombres nuevos, con nuevas orientaciones y nuevos metodos;

romper los viejos moldes donde vivian las viejas ratas de la Diplomacia arcaica y prasupuestivora, con vida de holganza y feria perpetua de vanidades sin pudor;

acabar con la Diplomacia parasitaria, esa carrera del sobrinismo galoneado, que a falta de problemas diplomaticos hace de los diplomaticos un problema;

preescindir de los viejos caballos empenechados que por tantos años

llevaron las carrozas del Porfirismo en las fiestas palatinas de Europa;

No mas diplomaticos de la barra, a no ser para llevarlos a la barra de los acusados, que casi todos merecen;

jubilarse esos viejos jamelgos, alimentandolos del heno nacional en las pesebreras del presupuesto, pero retirandolos de la circulación;

que figuren en el Museo Arqueologico, con sus gualdrapas apolilladas y el oro mórbido de los escudos de su antigua servidumbre;

pero, no mas;

suplir esos diplomaticos apolillados, por diplomaticos absolutamente nuevos, libres de todo nexo con el pasado y sanos de toda lacra de antiguos arneses oficiales;

pero,.....

tener especial cuidado en no exportar ambiciosos y prematuros que quieran hacer de sus puestos diplomaticos escabel de su ambición, queriendo imponer al Gobierno su Pensamiento, con el oculto Pensamiento de imponerle luego su Gobierno;

huir de los diplomaticos agitadores; ellos lo agitan todo sin resolver nada, y solo logran comprometer lo que debieran salvar;

eliminar los diplomaticos que aman que se ocupen mucho de ellos, porque ellos no se ocupan de su diplomacia; son los cultivadores del reckano, y terminan por ser esclavos de la prensa que debieran dominar;

no hay que aceptar diplomaticos con planes; sino emplear aquellos que acepten los planes diplomaticos del unico que debe tenerlos; el Jefe del Estado;

él es el único responsable ante el Pais y ante la Historia;

y por eso debe tener una Politica suya y una Diplomacia suya y hombres suyos al servicio de esa Politica y esa Diplomacia;

y cuando se dice hombres suyos, se quiere decir amigos suyos, vinculados a él por el cerebro y por el corazon, es decir, por las ideas

y por los afectos, amigos de antes de la Victoria, y no aquellos venidos despues de la Victoria y que no son sino rehenes de ella, que se apresuran a besar la mano vencedora con tanta pasión como querian morderla ayer, cuando la creian vencida;

y, por eso, en esa Diplomacia suya, no debe empleat sino hombres suyos para que la victoria sea suya, es decir de su Politica, con la cual el aspira a salvar su Patria;

Por eso los diplomaticos dispuestos a servir esa Diplomacia deben tener la absoluta abnegación de ser ejecutores leales del Pensamiento Presidencial, dispuestos a ser los colaboradores de su politica y no los Mentores de ella;

cuando de esto se habla no se trata de establecer un personalismo sino establecer un doctrinarismo, es decir, la comunión en un mismo Ideal Politico, y por ende Diplomatico, para la realización del cual, el Jefe necesita la adhesión de sus amigos a su pensamiento, y no la imposición del pensamiento de sus amigos;

cuando

ondea una bandera desplegada en pleno combate es muy difícil ver en donde termina el asta y donde principia la mano que la sostiene;

seguir al abanderado no es seguir al Hombre, es seguir al Simbolo;

una vez hallados, o mejor dicho, escojidos los hombres que deben seguir cierta Diplomacia, solo resta escojer la Diplomacia por seguir;

en nuestra America indo-hispana, no hay sino un pais, que tenga verdaderamente una cuestion Diplomatica;

ese pais es: MEXICO;

?cual es la cuestion Diplomatica de Mexico?

la cuestion con los Estados Unidos;

esa es su sola, su unica cuestion, y es en torno de ella que debe convergir toda su Diplomacia;

?y que esa cuestion esta llena de peligros?

es verdad;

llena de escollos;

pero en la Politica como en el mar los escollos no se niegan; se evitan o se vencen;

cerrar los ojos ante el escollo es ir a romperse irremisiblemente contra el;

los marinos usan anteojos de larga vista para ver de lejos los escollos, no se ponen vendas en los ojos para ocultarselos;

esa es la politica del avestruz, que se oculta la cabeza bajo el ala para no ver al cazador, creyendo evitar la muerte, con no querer mirarla y no hacer nada por evitarla;

Mexico necesita no apartar un momento la vista del peligro, es decir: de los Estados Unidos;

l' americain voila l' ennemi;

eso debe ser el lema de su Diplomacia;

pero un lema escrito en el escudi del "S-I-L-E-N-C-I-O";

dos son los factores de toda Diplomacia: la Fuerza o la Razon;

Mexico no tiene la fuerza actualmente, pero tiene la Razon, y debe emplear toda su Razon para adquirir la Fuerza;

cuando no se posee la Diplomacia de los cañones es necesario tener la Diplomacia de las ideas;

esta última es la que corresponde actualmente a Mexico;

con su diplomacia de ir contra los Estados Unidos;

?Ostensiblemente?

no, no,

esa seria una politica suicida;

amenazar cuando no se puede anonadar al contrario es una insensatez.....

esa es la teoreia de la Fanfarroneria;

y, la Fanfarroneria es la parodia del Valor, cuando no es la mascara de la Cobardia;

hay que prepararse contra los Estados Unidos, pero, subrepticamente, cautelosamente;

tendiendo una red inalambrica de hostilidades futuras y una escuadra de submarinos mentales en los mares de la Diplomacia;

en Diplomacia no queda ya sino un sistema: el de las Alianzas;

el del aislamiento, hizo naufragio en aguas de Inglaterra;

verdaderamente ese no fue nunca un sistema fue un gesto, un gesto de soberbia de la Gran Bretaña;

la orgullosa teoria de su Esplendido Aislamiento no pudo subsistir;

fue a fundirse como un bloque de hielo a los rayos del Sol Levante;

y la Alianza anglo-japonesa se hizo;

la teoria de las alianzas quedo victoriosa, como la unica viable en Diplomacia;

y, esa es la teoria que se impone como necesaria a la Diplomacia de Mexico;

Aliarse es completarse;

?y aliarse con quien?

aliarse con los Estados Unidos seria la salvación de México, como aliarse con Alemania seria la salvación de Francia y de la paz de Europa;

pero, como eso no es posible porque los Estados Unidos no buscaran unirse a Mexico, sino absorverlo, como Alemania y Francia no buscarian unirse sino destruirse, hay que buscar otra solución, es decir otras alianzas;

no pudiendo aliarse con los Estados Unidos, es preciso aliarse contra los Estados Unidos;

?con quien?

con los enemigos de los Estados Unidos;

con los enemigos fuertes, porque aliarse con los enemigos debiles, seria correr a una derrota común;

y ?cual es el gran enemigo de los Estados Unidos, aquel que ha de ser su adversario mañana?.....

el JAPON

Aliarse con el Japon;

esa es la Diplomacia salvadora, para México y para el Japon;

en politica internacional, no hay sentimientos sino intereses, y la base de toda alianza esta en los intereses;

y, los intereses de los dos paises, radican todos en esa alianza;

asi el punto culminante de la Diplomacia de Mexico, debe ser;

celebrar un Tratado Secreto ofensivo y defensivo con el Japon;

ese Tratado se limitaria solo a las relaciones de los dos paises con los Estados Unidos, y en caso de una guerra de cualquiera de los dos paises contratantes contra esta ultima nación, porque Mexico no puede dejarse arrastrar a ninguna aventura Nipona con Asia ni con Europa;

mediante ese Tratado, México queda garantido en su Soberania, en su Independencia y en la Inviolabilidad de sus fronteras, porque cualquiera ataque de los Estados Unidos, a esas tres condiciones sagradas y esenciales de Mexico como Nación, seran motivo de casus belli, entre la nación violadora y las dos Altas partes contratantes, es decir Mexico y el Japon, firmantes del Tratado;

en ese caso; ?afrontaran los Estados Unidos una guerra con el Japon y Mexico, por el solo placer de repetir los hechos oprobiosos cometidos otras veces contra Mexico?

no lo ensayaran siquiera;

y, de ese modo Mexico tiene asegurado el respeto de su Soberania y de su integridad, impuesto por la Fuerza;

y, ese es el objeto de toda alianza y de toda Diplomacia;

queda el caso probable y casi seguro de que Mexico se vea arrastrado por el Japon en su proxima guerra con los Estados Unidos;

pero ¿en otro caso podria permanecer neutral?

y, si permaneciera neutral..... ¿que seria de él despues de la victoria americana?

en cambio, aliado con el Japon, y vencedores ambos de los Estados Unidos, Mexico exigiria, lo que ya debiera figurar en su tratado de Alianza, a saber: la reintegración de Texas, Alta California, Nuevo Mexico y todos los territorios arrebatados a la República Mexicana por los Estados Unidos, mas indemnización territorial que podria extenderse a los Estados limitrofes y a la Zona adyacente al Golfo de México;

esa situación permitiria a Mexico ejercer la Hegemonia Protectora de Centro America y las Antillas, controlando en el Pacifico la Supremacia Chilena que trata de imponerse y empieza ya a ser inquietante;

los puntos secundarios del Tratado, como emigración, amparo de buques, etc. etc. etc., esos pasan a segundo termino y seran objeto de mutuas concesiones;

ahora;

¿como celebrar ese Tratado, sin despertar las suspicacias de los Estados Unidos, primero y sus coleras despues?

ahi esta el nudo de la cuestion;

en ese modus operandi, esta el secreto del triunfo.

Un sonriente misterio debe rodear estas operaciones;

la sonrisa es una arma en la Diplomacia;

es necesario sonreir al enemigo mientras se le puede extrangular;
sonreir mucho a los Estados Unidos para desorientarlos;
y, entre tanto;

Suprimir, o no preveer, si está vacante, la Legación de Mexico
hoy existente en el Japon;

esta supresión de Diplomacia en Oriente, desorientara a la Di-
plomacia en Washington;

un muy amigo personal y politico del Presidente, muy empapado en
estos asuntos y muy interesado en el triunfo del País, debe partir modesta
y silenciosamente en viaje de recreo o de salud a Europa, pasando o no por
los Estados Unidos, pero sin ser despedido a bombe y platillos de la prensa
ni acompañado a la Estación del ferrocarril por sus correligionarios entu-
siasistas;

no debe tener correligionarios, ni despertar entusiasmo, ni debe
ser Eminencia de Gacetilla, debe ser implemente un hombre de mucho talen-
to, de mucho tacto y de mucha lealtad;

este viajero, debe ir a Paris, a Londres, y dejarse correr silen-
ciosamente hasta Tokio;

una vez ahí, este turista curioso, recibirá el nombramiento, (que
ya debe llevar en el bolsillo) de Cónsul General de México en Tokio;

este modesto funcionario, que es aparentemente un Agente Consu-
lar, debe llevar, de acuerdo con el Ministro del Japon en Mexico, letras
que lo acrediten como Agente Confidencial, ante el Gobierno del Mikado,
llevando autorización para proponer y entregar las bases del Tratado que
ha de celebrarse entre los dos paises;

transcurridos seis meses y ya en estudio del asunto, ese Consul
sera elevado sin formula aparatosa, a Encargado de Negocios;

y, pronto ya el Tratado para la firma sera nombrado Ministro

Plenipotenciario, con autorizacion para la firma y con ese solo objeto;

y una vez firmado el Tratado simultaneamente en Tokio y Mexico, como es de uso, este Ministro debe regresar a Mexico con el Tratado en el bolsillo;

Los Estados Unidos no descubriran nada;

y, si lo descubrieran afrontarian la guerra con el Japon obligados por ese Tratado a defender a Mexico?

no;

y Mexico habra triunfado poniendo las bases de su Independencia y de su grandeza futura;

debe limitarse ahi la tarea diplomatica de Mexico resurecto?

no;

Paris es el otro punto estrategico de su linea de batalla diplomatica;

Mexico debe poner todo su empeño y todo su teson en ser admitido en la Sociedad de las Naciones, o en el Cuerpo Juridico Internacional que ha de sustituir a ese organismo que nacio caduco;

aliado moralmente ahi a todas las naciones del Orbe debe tender con ellas a imponer la doctrina de Arbitraje Obligatorio y llevar a los Estados Unidos a aceptarla;

una vez cautivos de esa Doctrina, ellos se veran obligados a llevar al alto Tribunal el alegato de todos sus litigios con Mexico, y entonces será la Razon y no la Fuerza, la mediadora entre los dos;

el mundo politico entra en un periodo de reconstrucción, y es necesario que México esté entre los obreros de esa reconstrucción, ejerciendo la influencia a que tiene derecho, por su posición geografica y por su grandeza historica;

para estar atento a ese movimiento, vigilarlo de cerca, seguirlo

cuando sea preciso o evitar el oleaje de sus complicaciones, no basta al
Presidente la Diplomacia Oficial, vistosa y plastronant, a la cual por ser
demasiado visible se le ocultan la mitad de los acontecimientos;

al margen de esa Diplomacia protocolaria, pero siendo el corazon
de ella, y el ojo avizor implacable y frio, que siga el oculto cordaje de
la Diplomacia Universal, sin perder la vibración de uno solo de sus hilos,
debe residir en Paris, un amigo personal, insospechable, del Presidente,
dado a auscultar el corazon enfermo del mundo, y, a decir a aquel sus dia-
rias palpitaciones;

este funcionario sin uniforme y sin lacayos, que se ocultara bajo
el modesto titulo de Agente Fiscal de la Republica del cual llenaria las
funciones, seria el alma verdadera de la Diplomacia Mexicana en Europa, ora
porque manejaria todos los fondos, ora porque vigilaria de cerca los mane-
jos de todas las Legaciones y Consulados, y sin él nada podria hacerse en
la esfera de las evoluciones diplomaticas;

pero habria que cuidar de que ese funcionario no sea un politico
profesional capaz de hacer de ese puesto una plataforma para sus ambicio-
nes personales, sino un amigo desinteresado y leal del Presidente, sin otra
ambición que el bien de su pais, y el triunfo de la unica politica que hoy
puede salvarlo, que es la que aquel encarna y dirige;

en cuanto a la America Latina atañe, la fase mas importante de la
Diplomacia Mexicana, es aquella que podria llamarse limitrofe y que se re-
fiere a la America Central;

hay que mirar con mucho cariño y con ojos paternales la evolucion
progresiva de esas minusculas republicas, algunas de las cuales hacen ges-
tos tan heroicos por vivir;

dar todo el calor posible al plan de Union Centro-Americana, aun-
que se tenga la triste convicción de su utopia, porque los Estados Unidos,
no permitiran nunca, que ese plan se cristalice en una Realidad.

extender su Hegemonia Moral, a lo mas lejos y lo mas hondo de esos pueblos , para neutralizar y destruir hasta donde sea posible, la Hegemonia Brutal, que los Estados Unidos, pretenden ejercer sobre ellos;

la lengua, las afinidades de raza, y los ligamenes historicos, son factores poderosos en favor de Mexico, y esa lenta infiltracion del alma mexicana, en el alma joven de esas incipientes nacionalidades, el periódico, el libro y la cathedra, seran los misioneros de esa conquista Espiritual;

fundar o subvencionar diarios que propaguen el espitiru literario, politico y cientifico de Mexico, en las respectivas capitales de esos paises;

establecer el cange de libros y Revistas y establecer Bibliotecas de Libros Mexicanos, en Universidades y centros docentes de aquellas nacionalidades;

y, fundar una o dos becas, en la Universidad Nacional de Mexico, para estudiantes de cada uno de los paises centro americanos;

diplomaticamente?

una falsa indiferencia;

un mentido abandono;

apenas una Legación anodina en el mas pequeño de esos paises, con un Ministro muy modesto atacado de la enfermedad del sueño, pero a condicion de que no duerma sino con un ojo cerrado y con el otro a medio cerrar vigile los gestos y las maniobras del Ministro de los Estados Unidos;

creacion de cinco Consulados Generales, de lo mejor, de lo mas experto, de lo mas escojido que encuentre el elenco Consular y diplomatico, porque ellos seran como Ministros de aquellas Legaciones suprimidas con la sola diferencia de que vestidos de Consules tienen mayor libertad de acción y no seran extrictamente vigilados por el espionaje diplomatico

de los Estados Unidos;

esos Consules deben disponer de muchas autorizaciones, muchas facultades para entenderse con el Gobierno, y mucho dinero para propaganda de prensa, y para politica.....

politica?

si.....

porque Mexico debe tener ^{una} la politica en Centro-America;

cual?

sostener a todo trance (aunque no ostensiblemente) los Gobiernos amigos, es decir, UNIONISTAS, porque ellos son de hechos antiestadounidenses;

y, ayudar a socabar y a minar de todas maneras, el poder de los Gobiernos ANTIUNIONISTAS, es decir, mediatizados por los Estados Unidos; de esa manera;

el dia de un conflicto entre Mexico y los Estados Unidos, Mexico tendrá a su lado los Gobiernos de los paises amigos, y en los paises mediatizados contara con los pueblos, y los Gobiernos de estos ultimos, no podran hacer nada por los Estados Unidos, porque se hallarian con una revolucion bajo su solio;

entretanto

hacer Diplomacia de ideas, para evitar la diplomacia de los cañones;

ensayar la Diplomacia de la Paz, frente a la diplomacia de la guerra;

la diplomacia de la tinta, evita la diplomacia de la sangre;

hay que escribir grandes paginas de paz, con la punta de la pluma antes de verse obligado a escribir grandes paginas de guerra con la punta de la espada.....

hay que agotar la fuerza de la razon, antes de verse obligado a apelar la razon de la fuerza.